



LA SEÑORA

DOÑA TERESA MARTINEZ DE AZCOITIA Y HERRERO

falleció hoy 20 de Enero de 1909

A LOS 30 AÑOS DE EDAD
(CONFORTADA CON LOS AUXILIOS DE LA RELIGION)
D. E. P.

Su inconsolable esposo D. Manuel Polo Sánchez, hijos Mercedes, Teresa, Manuel y Emilio, madre, padre político, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás familia,

Suplican a sus amigos e dignen encomendarla a Dios en sus oraciones, asistir a los Funerales que se celebrarán el jueves 21, a las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de San Lázaro, y acto seguido a la conducción del cadáver al Cementerio, por cuyo favor vivirán eternamente agradecidos.

Casa mortuoria: Mayor principal, 99 y 101.

El duelo se despide en el Cementerio.

El Ilmo. Sr. Obispo de Palencia ha concedido 50 días de indulgencia a todos sus diócesanos que devotamente rezaren tres veces el Padre nuestro con Ave María y Gloria Patri por el eterno descanso de la finada.

ANUNCIOS PREFERENTES

DOCTORES ALVARADO Y ALVAREZ
OCULISTAS

Consulta diaria en Palencia,
de once a una
Barriosueco, 29, 2.º

GRANDES VIVEROS

de Vides Americanas

fundados por D. Narciso B. Lagunilla

VILLAMORIEL DE CERRATO (PALENCIA)

Tanto los inertos como los barbados y estacas proceden de las extensas plantaciones de cepas madres de la casa, perfectamente seleccionadas y aclimatadas al país.

Nuestros injertos son de 0'50 cts. y los barbados de 1'60 cts., largo indispensable dada la escasez de lluvias de esta región; la púa de los injertos procede de nuestros antiguos viveros y está escogida de las cepas que han producido más y mejores frutos.

Garantizamos la autenticidad de las plantas.

Solicítense tarifas de precios, dirigiendo toda la correspondencia a la señora viuda de don Narciso Rodríguez Lagunilla.—Palencia.

Gran Funeraria de Crespo

Mayor, pral., 105

La primera en su clase en esta capital y su provincia con servicio permanente. Esta agencia por sus buenos servicios y por su gran economía, goza de gran fama entre toda su numerosa clientela.

VINO

Se expende tinto y clarete en la bodega de don Antonio Ruipérez, a 25 céntimos litro, calle de San Marcos, núm. 8.

Arriendo de pastos

En el Coto de Gallo, situado a una y media legua respectivamente de las estaciones del ferrocarril de Villaquín de los Infantes y de Los Balbases, por carreteras que desde dichas estaciones conducen a Castrojeriz, se arriendan por temporada ó por año, los pastos y paradas para ganado lanar, con locales para pastores. Puede tratarse con el dueño en dicho Coto.

Anuncio al público

que en la salchichera de Francisco Rodríguez, ó sea la de «Los Marraneros», se venden cerdos al vivo, para fuera y dentro de la población, a 48 reales arroba.

Venta de mesa de billar

En la conserjería del Casino de esta ciudad, durante este mes de Enero, se admiten proposiciones escritas y cerradas para la compra de la de carambolas de dicha sociedad; está en buen uso y tiene tablero de marmol.

QUESTIONES SOCIALES

La educación del obrero

La educación del obrero reconocen todos los partidos que es uno de los más graves problemas existentes en la actualidad y que de su resolución acertada ó errónea depende en gran parte disfruten las naciones días de paz y tranquilidad, ó que, por el contrario, se vean anegadas por olas de sangre.

Cuando se considera que uno de los principales agentes educativos es la prensa, y se leen los periódicos que gozan más favor entre las masas populares, se comprende fácilmente inspire terror a los mismos Gobiernos el extravío de la opinión, que en balde pretenden encauzar con medidas totalmente ineficaces.

Esos diarios liberales son los que, cuando un ministro, guiado de nobles propósitos, hace cumplir la ley del descanso dominical a todos los industriales a que afecta, pero de un modo especial a aquellos que, al violar el precepto lesionan gravemente los intereses del proletariado, como sucede con los taberneros, ven en ello un atentado a la libertad comercial y abiertamente se ponen de parte de aquellos que se lucran con el dinero que el vicio lleva a sus manos, quitándole del misero hogar del trabajador.

La prensa democrata es la que llena sus columnas con los relatos de espectáculos sicalípticos en que la moral queda escarnecida, y con sus escandalosos reclamos consigue llevar a esos centros corruptores jóvenes inocentes cuyo pudor se hace girones al ver aquellas nauseabundas escenas y oír aquellos chistes impropios entre personas cultas.

En los periódicos republicanos se leen a diario artículos escritos con ciano más que con tinta, en los que se atacan los fundamentos de la Religión y sus dogmas más venerandos, al par que se sulpica de

todo las honras inmaculadas de sus ministros, haciéndolos objeto de procazes burlas y desvergonzadas calumnias, que jamás se ocupan de rectificar.

Las publicaciones socialistas, dedicadas especialmente al obrero, lejos de tratar de suavizar la aspereza de relaciones entre burgueses y proletarios, se complacen en avivar el fuego de la discordia y multiplican sus esfuerzos para lanzar a los trabajadores por el camino de huelgas y motines, en los que lejos de hallar la mejora de situación, suelen encontrar las represalias del capital; siempre ávido de ventajas.

Las revistas anarquistas son folletos criminales en que se excita al asesinato y al robo, al incendio y a la destrucción; en que se procura derribar todos los fundamentos de la sociedad actual y en los que la religión, el ejército, la magistratura y cuanto significa orden, autoridad y fuerza son otros tantos enemigos que destruir.

Ahora bien ¿con una prensa que descaradamente alaba lo malo ó mezcla en repugnante amalgama ideas de orden con otras demoleedoras, cabe esperar que el obrero vea iniciarse la aurora hermosa de su regeneración moral?

En balde crearemos círculos católicos y fundaremos escuelas en que se edique con arreglo a los preceptos del Cristianismo; inútil será que la acción social católica discuta sindicatos y cooperativas, cree cajas de ahorro y rurales y ponga dinero, talento y tiempo al servicio del desheredado, que mientras éste continúa bebiendo por cinco céntimos la venenosa pócima de la prensa radical todos nuestros esfuerzos serán infructuosos, la elocuencia de nuestros oradores, el fuego de nuestros propagandistas, el celo de nuestros sacerdotes, los esfuerzos de los misioneros y los consejos de los maestros se estrellarán ante la labor diaria y persistente de los periódicos sectarios, pues si la gota de agua al caer constantemente horada la más dura piedra ¿qué efecto no producirá la prensa de la izquierda cuyos escritos son chorros de plomo fundido al caer sobre la blanda cera del corazón del obrero?

Si hemos de educar al obrero empecemos por hacer leen tan solo periódicos buenos y se aparten de la mala prensa; así, que nos lea a nosotros que viviremos vida modesta, pero pueden estar seguros de que jamás venderemos nuestras plumas.

R. M. B.

RETRATOS A LAPIZ

UN JOVEN

Trasmito a los lectores de EL DIA las siguientes apreciaciones sugeridas, ó más bien, tomadas de la realidad sentida y pensada.

Hace un quinquenio tuve ocasión de admirar las más bellas cualidades de alma y cuerpo perfectamente armonizadas. Bien quisiera yo encontrarme con muchos ejemplares de esos para ponerlos como modelos, pero lo precioso es raro.

Era un joven de 14 años que concluía el bachillerato. Su aspecto de lo más simpático é ideal que yo he visto en la realidad, atraía las miradas de las almas sensibles, quienes, por no sé qué misterios psicológicos no explicados todavía por los filósofos, se adivinan y presentan a las primeras de cambio. Cara afelpada por finísimo vello rubio, facciones regulares, nariz más bien larga que corta, ojos azules reflejando alegría é inocencia, estatura proporcionada a sus cortos años y más bien delgado que gordo y siempre sonriendo, pero con sonrisas espiritual que parecía iluminar el rostro.

Así era la envoltura de su alma, y ésta correspondía exactamente al cuerpo: un elegante estuche portador de preciosa alheja.

La delicadeza constituía el fondo de su alma; de aquí que instintivamente obrase con finura no afectada, como lo hace la nobleza de abolengo, y si algo le faltaba, era el adomamiento de la exquisita educación que da la corte.

Respondiendo a estas cualidades su conversación nunca me cansaba, con la particularidad de no hallarle nunca inoportuno ni machacón: aquella alma era eminentemente artista, sin las excentricidades en que suelen incurrir éstos, una figura verdaderamente ideal en el fondo y en la forma. Murillo le hubiera escogido para modelo de su San Antonio.

Quizá habré visto jóvenes más guapos, pero que me hayan hablado más al alma, no. La bondad es la belleza en grado superior.

UNA JOVEN

Es el otro ejemplar muy parecido al anterior y aproximadamente de la misma edad. Por tratarse de una joven, no pude bucar en su alma, como yo deseaba. Diré, no obstante, que en lo poco que pude observar, vi cualidades hermosísimas abriantadas por la modestia.

Imagino una virgen de las más espirituales de Murillo ó Rafael; recordad esos cuadros de beldades del Norte de Europa, en que se respira un perfume sumamente tenue, y llamaremos así a los tranquilos sentimientos, que nacen a vista de esos lienzos; pues esto que he visto por primera vez en los citados maestros y en revistas ilustradas, exentas de reproches, lo he presenciado en la realidad, al ver esa joven en cuyo rostro virginal había cierto esplendor y tal delicadeza de líneas, que parecía una cara modelada por el soberano Artífice con la mayor dulzura y suavidad.

Si para compararse una mujer a la flor, ha de tener: frescura, delicadeza y perfume, aquella joven era una flor.

FRANCO-MAN

EL LIBRE CULTIVO DEL TABACO

¿Habrá un medio más seguro, más amplio y más justo de favorecer nuestra riqueza que el conceder el libre cultivo del tabaco en la península? ¿Pues a que no se atreve el Gobierno a abrir las válvulas de esa incalculable fuente de riquezas que tantos beneficios reportaría a la Agricultura?

¿Y por qué no le hace? Porque entonces se acabaría el monopolio de la Arrendataria.

España es el único país en el cual el cultivo del tabaco está prohibido; pues en algunos está reglamentado y en otros es libre; y esto es lo racional, porque el propietario de unas tierras ha de tener libertad para explotárselas.

El tabaco vegetaría espléndidamente en toda España. En climas tan desfavorables como Andorra produce incalculables rendimientos. En Suiza, Alemania y otros países fríos se cultiva igualmente, así como en el norte de los Estados Unidos de donde procede gran parte del que consume nuestra Arrendataria.

Siendo mejor el clima de España que el de los países indicados, el cultivo del tabaco daría trabajo a miles de brazos, dejando al erario público, los millones de pesetas que la Arrendataria lleva al extranjero comprándole tabaco, cuando España podría por sí sola explotarlo en grandes cantidades, y esto hasta sin perjuicio para la mencionada Compañía Arrendataria.

Las bases propuestas para ello por la Federación Agrícola Castellana Balear son dignas de estudio, y bien pudiera el Gobierno parar en ellas su atención, pues son un medio eficazísimo de armonizar intereses y al mismo tiempo fomentar grandemente la riqueza nacional.

Lo que decimos del libre cultivo del tabaco, pudiéramos también afirmar de otras fuentes de riqueza hoy en poder de extranjeros ó monopolizadores y de las cuales no participa el país ni en poco ni en mucho.

Aquí es donde debe de acudir la acción protectora de nuestros gobernantes, para llevar a cabo un buen proyecto reclamado por la opinión general. No lo harán, porque con ello se perjudicarían grandes intereses de empresas poderosas, tan poderosas y tan influyentes como los mismos Gobiernos.

Las bases propuestas por la Federación Agrícola Castellana Balear son:

1.º Se autoriza a todos los agricultores españoles para proceder al cultivo de tabaco; intervendrá la Compañía Arrendataria con su acción fiscalizadora, al objeto de evitar el contrabando.

2.º Cultivando el tabaco se dejará al agricultor en libertad para su elaboración, fiscalizando la indicada Compañía nuevamente esta elaboración.

3.º Dicha Compañía establecerá con los agricultores unas bases para la adquisición del tabaco elaborado para los particulares y el que no sea adquirido por ella lo podrán los agricultores exportar al extranjero.

4.º Para llevar a término lo indicado en las bases anteriores, se dictará por el Gobierno un reglamento.

CRONICA EXTRANJERA

La Conferencia marítima internacional

En el palacio del Foreign Office de Londres ha reanudado sus sesiones la Conferencia internacional marítima, que por acuerdo de la última Conferencia de El Haya se celebra actualmente. La sesión estuvo dedicada por entero al estudio de un proyecto de estatutos que sienta legislación acerca de la propiedad privada marítima en caso de guerra.

Los representantes de las Potencias que toman parte en la Conferencia examinaron también la cuestión relativa al contrabando en tiempo de guerra.

Huelga de consumidores de gas

En Juvisy y otras diez poblaciones próximas a París se han declarado en huelga los consumidores de gas.

Estos solicitaron de la fábrica del gas la reducción de los precios del fluido, y como la Compañía se negara a acceder a esta petición, los consumidores acordaron abstenerse de utilizar el gas.

Pasan de 10.000 las personas que se abstendrán de consumir el gas, las cuales se alumbrarán con petróleo, acéileno y bujías.

Los retiros obreros en Bélgica

Como es sabido, desde hace muchos años viene observándose en Bélgica un acentuado movimiento en los partidos democráticos a favor de un aumento de las pensiones obreras, cuyo límite actual es de 65 francos a los sesenta y cinco años.

Ultimamente, y con ocasión de la campaña electoral, M. Hubert, ministro de Industria y del Trabajo, se comprometió a obtener la concesión de un retiro mínimo de 360 francos anuales a los obreros cuya edad exceda de sesenta años.

Fiel a su promesa, M. Hubert acaba de depositar sobre la mesa del Parlamento belga un proyecto de ley, basado en la colaboración financiera de patronos y obreros.

Según el mencionado proyecto, que sin duda interesará a los que aquí se ocupan de estudios sociales, el dueño de un taller ó de una fábrica debe contribuir anualmente con una suma de 15 francos a la formación del fondo destinado a pensiones.

Los obreros satisfarán también al Estado otros 15 francos anuales con el mismo objeto.

POR LA REGION

Segovia

Ayer celebró sesión el Consejo provincial de Agricultura, tomando en ella posesión el nuevo jefe de Fomento don Segundo Sastre.

Los principales acuerdos adoptados en esta sesión fueron: crear las juntas locales contra las plagas del campo, é

instalar campos de experimentación y demostración agrícola, según disponen los nuevos reglamentos, procurando difundir estos campos en cuanto sea posible.

Ha tomado posesión del cargo de jefe del distrito forestal de Segovia, el ingeniero de Montes don Manuel Andrés.

León

En la reunión celebrada ayer por nuestro Cabildo Catedral, fué nombrado capellán del Hospital de San Antonio Abad de esta ciudad, don Amando Alvarez.

Burgos

En la noche del 14 del actual, fué detenido en Melgar de Fernamental el pordiosero Zósimo Fernández y Fernández, natural de Villamediana (Palencia), por haber hurtado varios efectos á los vecinos de aquella localidad Pedro Miguel y Cándido Juárez.

Soria

Estos días se ven cruzar por la población carros cargados con adoquines labrados, son destinado al adoquinado que comenzará en breve desde la Plaza Mayor de Soria hasta la Puerta del Postigo.

Un voraz incendio ha destruido en el pueblo de Santa María de las Hoyas, dos casas de la propiedad de don Antonio Alvarez del Amo, una de las cuales habitaba el obrero resinero Ignacio Salamanca, estando la otra desocupada y habiendo sufrido grandes desperfectos una tercera casa contigua á las dos anteriores, que la ocupaba don Hormogénias Mayor.

Rioseco

Se despidió del público la compañía cómico-dramática que ha actuado en este teatro, poniendo en escena «Las de Caín», y «La mancha de la mora».

Valladolid

Hoy en la sesión de la tarde, se estrenará en el teatro de Zorrilla una hermosa película de gran duración, la primera que se ha obtenido de la catástrofe de Messina.

Hemos oído asegurar que esta cinta, es de una gran intensidad dramática. Ayer fueron detenidas en Medina del Campo, dos muchachas una de ellas de 16 años, las cuales se habían fugado de la casa de sus padres con objeto de ir á servir á Madrid.

Dichas jóvenes fueron conducidas á esta capital por un agente de vigilancia.

POB LAS VICTIMAS DE ITALIA

La función benéfica. Está acordado en principio que dicha velada se celebre en nuestro lindo liceo el próximo domingo. El programa conforme anunciarnos será amenísimo y además de los números publicados, sabemos que se leerán hermosas composiciones poéticas alusivas al acto y escritas expresamente para esta función por distinguidos literatos de esta capital. Como se vé, la función benéfica por las víctimas de los terremotos de Italia responderá á los fines caritativos que se propone la Cámara de Comercio, cuyos individuos trabajan activamente y con un celo digno de todo aplauso por el mayor éxito del festival.

DESCARRILAMIENTO DE UN TREN

En la estación de Becerril de Campos

Anoche á la entrada de agujas de la estación férrea de Becerril de Campos descarriló el tren mixto de Asturias número 422, que tiene su llegada á esta capital á las ocho y cinco.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales. Nuestras noticias. En la estación del ferrocarril de esta ciudad se recibieron ayer noticias del suceso, solicitando al jefe de aquella estación un tren de auxilios para efectuar los trabajos de trasbordo y formar un tren en el que continuaran viaje los viajeros del descarrilado.

Tan pronto se tuvo noticia de lo ocurrido, el jefe y personal de esta estación dispusieron todo lo concerniente para formar el tren de socorro que salió de aquí á las diez de la noche, con personal y material necesario.

Cómo ocurrió el descarrilamiento. Según comunicación recibida por el señor gobernador civil, parece ser que la causa que originó el descarrilamiento del tren mixto número 422 fué el no hallarse en condiciones la aguja de entrada.

Debido á esto la máquina y ocho vagones de mercancías se salieron fuera de los raíles, interceptando la vía y sufriendo éstos y aquélla importantes averías. A la entrada del tren llevaba poca velocidad y á esto se debe el que no ocurrieran desgracias.

Retraso de los trenes. A consecuencia de hallarse interceptada la vía hubo necesidad de hacer trasbordo en todos los trenes de Becerril á Palencia y Becerril á León.

Por tal motivo todos los trenes sufrieron considerables retrasos. Los viajeros del tren descarrilado pasaron por Palencia después de las doce de la noche.

El correo también trajo retraso. Las mercancías todavía no habían llegado esta mañana.

La vía expedita. Por telegrama recibido por el señor gobernador civil, sabemos que la vía ha quedado libre á las cinco de la tarde de hoy.

El personal de vías trabajó sin descanso bajo la acertada dirección de los técnicos de la Compañía.

Lo que puede la locura

En Lequeitio (Bilbao) se ha desarrollado un suceso altamente dramático que ha impresionado vivamente al vecindario, pues se trata de una pobre mujer muy conocida y apreciada en la localidad.

Parece que esa mujer, de treinta y dos años de edad, en un acceso de locura, subió á las habitaciones altas de la casa y reunió en una sala gran cantidad de objetos de madera, á los que prendió fuego.

Cuando ya estaba encendida la hoguera, arrojó á las llamas á su hija, preciosa niña de dos años, y ella se entregó también á la voracidad del fuego. Advirtió el incendio un guardia municipal y penetró en la casa, encontrándose con el horrible cuadro que es de presumir. Lo primero que hizo fué sacar de entre las llamas á madre é hija, pero ésta había

sufrido tan grandes quemaduras, que falleció á los pocos instantes. La pobre madre también se hella en muy grave estado.

CRONICA JUDICIAL

Hoy se han celebrado dos juicios orales: En el primero ocupó el banquillo de los acusados Toribio Angulo Saldaña, por responder de una causa que se le sigue por lesiones graves, por las inferidas el 6 de Julio último, en el pueblo de San Román de la Cuba, á José Caballero Durantez.

El fiscal ha pedido se imponga al Toribio la pena de un año, ocho meses y un día de prisión correccional, accesorias, costas é indemnización de 38 pesetas al perjudicado; y el defensor se- gatón Torio, sostuvo que los hechos no merecían otra calificación que la de lesiones menos graves, y en este sentido interesó se impusieran á su defendido dos meses y un día de arresto solamente.

Y en el segundo le ocuparon los hermanos José y Manuel García Alvarado, encausados por delito de lesiones menos graves, por las que infirieron las tarde del 24 de Agosto último, en Boadilla del Camino, á Fructuoso Rodríguez Santos.

El fiscal pidió para cada uno de los dos hermanos la pena de dos meses y un día de arresto mayor, indemnización de 56 pesetas, accesorias y costas; y el defensor señor Ordóñez Pascual, negó que el José causara lesiones al Fructuoso, y apreciando en favor del Manuel la circunstancia eximente 5.ª del artículo 8.ª del Código penal, interesó la absolución de los dos procesados.

BOLETIN RELIGIOSO. Santos de mañana. Santa Inés virgen y mártir, San Eulogio y San Fructuoso.

Cultos. En San Lázaro predica el Sr. D. DOMINGO MARTÍN.

BOLETIN LOCAL. Matadero. En el matadero público han sido degolladas hoy las siguientes reses: Vacas, 5; terneras, 4; carneros, 0; cerdos, 0; lechazos, 18; ovejas, 0; cerdas, 6.

Demografía. Hasta la una de la tarde de hoy, se han hecho las siguientes inscripciones: Defunciones.—Esteban Tejedo Marcos, viudo, de 71 años, Asilo; Jesús Gallego Durán, de 13 años, Gil de Fuentes, 7; Teresa Martínez de Azcoitia Herrero, casada, de 30 años, Mayor pral., 99.

Nacimientos.—Marcela Ruiz Gallego, hija de Pascual y Emilia, Bondad, 10; María del Carmen Gutiérrez Sauzo, hija de Victoriano y Consuelo, Zapata, 19.

Matrimonios.—Julio Mozo, de Villanubrales, de 24 años, con Severina Martínez, de Villanubrales, de 20; Ricardo Heredia, de Amusco, de 23 años, con Dominica Fernández, de Amusco, de 18.

Audiencia. Para mañana está señalada por esta Audiencia la causa procedente del Juzgado de Cervera, contra Esteban de Arriba Ruiz, por lesiones.

Abogado, don César Gusano; procurador, don Nicasio Baquero.

Cárcel

Día 19 de Enero: Sin movimiento. Existencia.—62 varones y 8 hembras. Total—70.

EL TIEMPO. Temperatura máxima, 3.ª mínima, 1.ª bajo 0. Dirección del viento, N. Aspecto del cielo, nublado.

NOTICIAS

Leemos en la prensa madrileña: «Con el título de «Me declaro rebelde...» y bajo la firma del prebitero don Ramón Méndez Gaité, autor de varias obras religiosas de reconocido mérito, ha aparecido un interesante folleto político en cuyas páginas se trata de la conducta del Gobierno, para con el obispo de Jaca, señor López Peláez.

Las valientes censuras y los sabrosos comentarios de actualidad política que abundan en este folleto, dan lugar sin duda á la discusión en el mundo de la política y de la prensa.

Sin que esto sea prejuzgar el asunto, creemos que la brava sinceridad con que el señor Méndez Gaité, trata la cuestión, atraerá nuevamente la atención del público sobre los asuntos parlamentarios que fueron causa de que el señor obispo de Jaca, anunciara su renuncia del acta de senador».

Interesa saber á los cazadores que el Tribunal Supremo ha establecido la jurisprudencia de que la prohibición de cazar con armas de fuego á menos de un kilómetro de distancia de poblado es absoluta, y que, por tanto, las infracciones de ese precepto son penales en todo caso, aun cuando el culpable tenga licencia de caza y sean cuales fueren las circunstancias del hecho y las condiciones y alcance de la escopeta, pues el objeto á que responde la prohibición es el de que se puede causar con los proyectiles algún daño á los moradores del poblado próximo.

Precioso y útil regalo á los lectores de EL DIA DE PALENCIA. El notable pianista y compositor don José María Francés, ha publicado una preciosa colección de «Tarjetas-postales-musicales», conteniendo cada tarjeta una bonita y completa pieza para piano.

Consta esta notable colección de diez piezas de música, todas completas y diferentes, y entre ellas hay bonitas mazurkas, polkas, valse, habaneras, etc. etc. Esta preciosa y útil colección, es digna de figurar en todos los álbums y musicoseros; y por un contrato especial con el autor, quien nos ha concedido la exclusiva en esta localidad, los lectores de EL DIA DE PALENCIA la pueden obtener por el insignificante precio de ochenta céntimos, con solo presentar este periódico en esta Administración antes del 31 de Enero; pues pasada esta fecha, costará dos pesetas, como es su precio corriente.

Se ha recibido la segunda remesa y las personas que las tienen pedidas pueden pasar á recogerlas.

Según denuncia presentada á la guardia civil de Buenavista por los vecinos de Fontecha, Moisés Franco y Alfonso Martín, parece ser que en la casa que habita la madre de aquéllos, Petronila Franco, se presentó una pordiosera implorando una limosna, y aprovechando un descuido de los moradores, intrínseco hasta la cocina, apoderándose de un bote de

café que contenía 165 pesetas y 47 céntimos, en billetes del Banco y calderilla. La guardia civil, después de practicar varias diligencias, detuvo á la pordiosera Catalina Prieto, natural de Benavente (Zamora), la cual, convicta y confesa su delito, fué puesta á disposición del Juzgado.

En el momento de la detención, se ocupó la cantidad de referencia. La Audiencia territorial de Valladolid anuncia á oposición por término de treinta días la secretaría del Juzgado municipal del distrito de la Plaza.

El Ayuntamiento de Castronuevo anuncia vacante la plaza de médico titular, con el sueldo anual de 1.500 pesetas, por la asistencia de 42 familias pobres.

También anuncia vacante la plaza farmacéutico, pudiendo solicitarse dichas plazas en el término de veinte días.

J. MONTES. Fotógrafo de la Real Casa. Mayor pral., 62, 1.ª

Por no reunirse suficiente número concejales, no ha celebrado esta mañana sesión ordinaria nuestra Corporación municipal. La celebrará el viernes, en segunda convocatoria.

El día primero del próximo mes de Febrero, á las once de la mañana, tendrá lugar en la casa cuartel de la guardia civil la venta en pública subasta de varias escopetas recogidas á los infractores de la ley de caza.

Ha sido denunciado al Juzgado municipal de Villamartin, el paisano Pedro Diez Lesmes, por blasfemar en la pública.

Ha sido nombrado administrador principal del resguardo de consumos de Ormaiztegui don Eugenio Martínez Azvarez.

Los señores Polanco y Gallego, dueños del Almacén de Maquinaria Agrícola, establecido en esta ciudad, después de examinar diferentes sistemas de máquinas de escribir, han adquirido para su criterio «LA ADLER» visible.

En Villamar falleció el joven Benito Celada Arenillas, á la edad de 15 años. Enviamos á sus afligidos padres, manos y demás familia del finado, nuestro sentido pésame.

Se ha dispuesto que los jefes y oficiales del ejército, ya pertenezcan á la situación de actividad ó á la de retiro, cuando han de prestar declaración como testigos en juicios y tribunales ordinarios ó de cualquier fuero, siempre que comparezcan uniformemente, jurarán por su honor en la forma que previene el artículo 455 del Código de Justicia militar.

Según anuncio inserto en la Gaceta del día 13 del actual, se admitirán posiciones en la secretaría de la prisión correccional de Prisiones de esta capital para la adquisición de 58.000 metros retor de algodón.

Comunica la guardia civil de Alar en el pueblo de Villaseca de Ercilla jóvenes Benito Fresno, Juan Martínez Felipe Mota, Domiciano Raigoso, Teodoro Mota y Leandro Roldán, promueven un fuerte escándalo en la vía pública, dando voces y pronunciando

Table with market information for various regions including Frechilla, Valladolid, Medina del Campo, and Rioseco, listing prices for wheat, barley, and other goods.

Table with market information for Nava del Rey and Mansilla de las Mulas, listing prices for wheat, barley, and other goods.

Table with market information for Burgos and Villarcayo, listing prices for wheat, barley, and other goods.

Table with market information for the market of Palencia, listing prices for wheat, barley, and other goods.

CURIOSIDADES

Idiomas que hablan los reyes

El emperador de Rusia habla el francés lo mismo que su lengua natal y conoce muchos dialectos de ésta que se diferencian mucho entre sí.

El rey de Inglaterra, que tanto ha viajado, habla el francés mejor que muchos franceses y el alemán con bastante facilidad.

El rey de Portugal habla francés, inglés, alemán y castellano, lengua que admira mucho. El rey de Italia domina el francés y el alemán, también conoce los dialectos italianos cuya literatura ha estudiado.

El emperador de Marruecos está aprendiendo ahora el francés y el inglés; ya hablaba el español para hacerse comprender, sobre todo cuando decía que no ó pedía dinero.

Su Santidad Pío X, además del italiano, habla el latín, conoce bien el griego clásico y se hace entender en francés.

tes del régimen local, cuales son los que se refieren á las mancomunidades.

Canalejas y Montero Ríos visitaron al señor Moret, con objeto de tratar de este asunto y acordar la actitud de las minorías liberal y demócrata frente á dichos artículos.

La emigración

Con rumbo á la Argentina ha zarpado de Valencia un vapor correo francés, conduciendo numerosos emigrantes, en su mayoría campesinos.

La fuga de un arrendatario

De Orense comunican que no ha aparecido el arrendatario de contribuciones Daniel Marco que se fugó con una cantidad mayor de 50.000 duros.

El apoderado del fugado ingresó en la cárcel.

El conflicto de Gijón

No ha llegado á solucionarse satisfactoriamente el conflicto de Gijón, pues los campesinos no dejan entrar en la villa las legumbres y otros artículos de consumo.

En Castropol se ha planteado el mismo conflicto.

Elógiaae la gestión del digno gobernador civil señor Po'anco, que trabaja con celo para solucionarle.

El Consejo

Madrid 20, 3 t.

Se ha terminado el Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia del señor Maura.

Según la nota oficiosa, el Consejo aprobó la modificación del reglamento porque se riga el descanso dominical.

Se aprobaron los indultos que el rey con'ederá el día 23, con motivo de su fiesta onomástica y varios expedientes de las jun as de puertos.

LA LOTERIA

Madrid 20, 3 t.

En el sorteo celebrado hoy, han obtenido los premios mayores los siguientes números:

Table with 2 columns: Number and Amount. 24306 Madrid 160.000 ptas., 15773 Barcelona 80.000, 33671 Lorca 35.000

Con 3 000 pesetas

Table with 2 columns: Number and Amount. 8250 22576 34343 34328 29118, 305 4389 43192 20610 13265, 19179 5074 43109 33556 28535, 15743 42039 16777 21642 33359, 21983 19198 5300 20336 22808, 638 10337 41002 42188 14708, 2 718 23052 33678 41592 7069, 8816 16292 10216 33053 43299, 34389 8469

Ramón Quintero

INTESTINOS

Ama de cria

Para casa de los padres, desea criar dentro ó fuera de la capital; informarán en esta administración.

Vista panorámica

de Madrid. Precio 0'75 pesetas. De venta en la imprenta de este periódico.

Cámaras, que su partido en cuanto sea poder suspenderá la implantación de la nueva ley en el caso de ser aprobada en el Parlamento.

¿Se aprueba para Marzo?

Asegúrase que dicho proyecto será aprobado totalmente á fines del próximo mes de Marzo.

Moret al Congreso

Es muy fácil que el lunes próximo concurra el señor Moret á la sesión del Congreso, atendiendo á los debates de estos días.

Madrid 20, 12 m.

Consejo

Los ministros se hallan reunidos en el domicilio del señor Maura, celebrando Consejo.

Créese que en esta reunión se resolverá el asunto de la escuadra acordándose la casa á la que se adjudicará su construcción.

También es de suponer que las ministros se ocupen del plan financiero, que ha de realizarse en el presupuesto próximo.

El general Ferrándiz tan pronto regresó de Alicante dirigióse al domicilio del señor Maura.

Del extranjero

En Munich han chocado dos trenes con gran violencia.

A consecuencia del choque perecieron dos viajeros.

La situación en Messina continúa siendo horrorosa.

Ayer se declararon varios incendios entre las ruinas.

Los hermosos palacios enclavados frente al puerto fueron pasto de las llamas.

La escasez de agua hizo imposible la extinción de los incendios.

Las pérdidas son de gran consideración, y por fortuna no hay que lamentar desgracias personales.

Las gentes están aterradas.

En Berlín se ha declarado un violento incendio en las cuadras de un cuartel de caballería.

Los caballos, al salir de las cuadras, se espantaron, corriendo velozmente por las calles de la población.

El pánico entre el vecindario fué grandísimo, habiendo resultado algunas personas atropelladas con ligeras contusiones.

Sobre Messina ha caído una copiosísima nevada.

Las ruinas aparecen cubiertas por el blanco sudario.

Varios españoles recorren aquellas ciudades repartiendo socorros entre los supervivientes.

Se ha dejado sentir en Reggio un nuevo temblor de tierra.

Ayer fallecieron en Rusia á consecuencia del cólera 24 personas.

La suscripción abierta en París para las víctimas de la catástrofe de Italia, arroja la importante cifra de tres millones de francos.

En Praga se produjeron desórdenes graves.

Doce millones estafados.—

Denuncia criminal

Se ha presentado en un Juzgado de esta corte una denuncia criminal, que comprende dos extremos, uno por falsedad de documentos y el otro por estafa de tres millones de pesetas.

Los hechos se formulan contra un conocido agente de Bolsa, un ingeniero alemán, uno de los gerentes de uno de los principales Bancos españoles y otras personas, entre ellas un conocido millonario de Bilbao.

El proceso está llamado á dar mucho juego por la índole de las personas comprendidas.

El acta de Lerroux

Afirmase que algunos de los individuos de la comisión de actas del Congreso se muestran contrarios á la admisión del radical Lerroux.

Además se dice que aquél no ha salido de Buenos Aires.

Admisiones temporales

El exministro señor Urzáiz planteará uno de estos días un debate en el Congreso acerca de la admisión temporal de la hojalata.

Las mancomunidades

En la semana próxima comenzará en la Cámara popular la discusión de los artículos más interesan-

Reanudada la discusión del proyecto de régimen local, se desecha una enmienda que presentan los señores Miranda y Alcalá Zamora al artículo 350.

También es desechada otra que al 351 presenta el señor Testor.

Se levanta la sesión á las siete menos cuarto.

VARIAS NOTICIAS

Madrid 19, 9 n.

El rey en Alicante

Telegramas de Alicante dan cuenta de que su majestad será obsequiado hoy por el Club de regatas, después de colocar la primera piedra del palacio que le regalarán, con un banquete.

Después de terminado el banquete, visitará la fábrica de petróleo, asistirá al concurso que se celebrará en el Tiro de pichón, y á los Juegos florales que se efectuarán esta noche.

La población aumenta en animación.

Las casas de préstamos

El Instituto de Reformas Sociales está ultimando el informe sobre casas de préstamos.

El señor La Cierva ha dicho que su deseo es que el Monte de Piedad extienda sus operaciones y se establezcan más sucursales.

Una huelga

El conde de Peñalver y una comisión de huelguistas tipógrafos se han reunido esta tarde para llegar á la solución de la huelga.

Exámenes

Hoy han comenzado los exámenes de intérpretes de lenguas, examinándose 16 opositores, de los cuales 6 no sabían idioma alguno.

Barrio y Mier

Esta noche marchará á Málaga, para restablecer su salud, el señor Barrio y Mier, quedando encargados de la dirección de la minoría carlista los señores Feliú y Llorens.

La esposa de Moret.—Detalles de su entierro

El entierro se organizó á las once, siendo trasladado en hombros de servidores de la casa, á la carroza destinada al efecto y que iba tirada por cuatro caballos empenachados, con gualdrapas negras. Abrieron la marcha parejas del cuerpo de seguridad de caballería, siguiendo dos coches cargados de coronas, y el ciero parroquial con cruz alzada, yendo á los lados de la carroza fúnebre, criados de la casa de don Segismundo con hachones encendidos.

Seguía el coche enlutado, que usó en vida la señora del expresidente del Consejo y el duelo formado por personajes de varias agrupaciones políticas, presidido por el Gobierno, marqués de Viana, conde de Barberana, marqueses de Aguilar de Campoó y Mesa de Asta, Aguilera, Rózpide, obispo de Madrid, etcétera.

Detrás seguían dos carrozas de palacio y los coches de muchas personas que figuraban en el fúnebre cortejo.

A las doce llegó la comitiva al Cementerio, en cuya capilla se celebró una Misa de Requiem, procediéndose seguidamente á dar cristiana sepultura al cadáver, después de rezar un responso el prelado de la diócesis.

POR TELÉGRAFO

Madrid 20, 11 m.

El rey en Alicante.—Despedida afectuosa

Ha salido para Madrid S. M. el Rey acompañado del ministro de Marina general Ferrándiz y demás personas de su séquito.

Al despedir al joven monarca acudieron á la estación las autoridades é inmenso gentío, que le vitoreó incesantemente.

En la población se ven preciosas iluminaciones.

Su majestad ha entregado al alcalde en el momento de la partida 2.500 pesetas para que sean repartidas entre los pobres.

Regreso á Madrid

Ha regresado á esta corte su majestad el rey y las personas que le acompañaron en su viaje á Alicante.

El rey viene muy satisfecho de su excursión.

Los liberales y el proyecto de régimen local

Coméntase lo que se dice respecto á la actitud que á partir de la próxima semana adoptarán los liberales frente al proyecto de administración local.

Lo que más se comenta es la opinión del señor Montero Ríos, el cual dice que lo más acertado es que la minoría liberal declare en las

femias terribles contra Dios y sus Santos, sin hacer caso de los consejos y amonestaciones de los vecinos.

El señor gobernador civil les impuso la multa de 10 pesetas á cada uno.

En la madrugada de hoy falleció en esta capital la respetable señora doña Teresa Martínez de Azcoitia y Herrero, de Polo, á la edad de 30 años, confortada con los auxilios de la Religión.

Esta inesperada y terrible desgracia que abruma de dolor á una numerosa y distinguida familia, nos ha causado honda pena como se la causará á todo el vecindario, pues la bondadosa dama baja al sepulcro rodeada de hermosa aureola de virtudes.

El sepelio del cadáver, que se verificará mañana, será una verdadera manifestación de duelo que hará patente el general sentimiento que ha producido en esta población la tremenda desgracia.

Sírvanos de lenitivo y consuelo en su tribulación estas demostraciones al afligido esposo don Manuel Polo Sánchez, á la amante madre doña Teresa Herrero, á los inconsolables hermanos y á toda la distinguida familia doliente.

Suplicamos á nuestros lectores una oración por el eterno descanso del alma de la cristiana dama.

Por el Rectorado de la Universidad de Valladolid se hicieron los siguientes nombramientos de maestros interinos:

Para Beceril de Campos, don Crescenciano Llorente de los Mozos, y para Cévico de la Torre, don Arturo Barrasa y Bujedo.

Hemos recibido de nuestro director desde Madrid un artículo titulado «La rebeldía de un sacerdote.»

El exceso de original nos impide publicarle en el número de hoy, así como otros trabajos de colaboración, que publicaremos mañana.

Recomendamos á nuestros lectores que padezcan de la garganta y tos, las pastillas Crespo Mentol y Cocaina, son muy buenas. Cuestan seis reales en todas las farmacias.

Por disposición del jefe de Fomento de esta provincia, el deslinde de las vías pecuarias en el término municipal de Santervás de la Vega, comenzará el día 25 de Febrero próximo.

El Ayuntamiento de Villahán de Palenzuela, anuncia vacante la plaza de guarda municipal, dotada con el sueldo anual de 400 pesetas, que percibirá el agraciado por trimestres vencidos.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes hasta el día 31 del actual.

Información de «El Día»

Por correo y por telégrafo

LAS CORTES

Madrid 19, 9 n.

Senado

Comienza la sesión á las cuatro, bajo la presidencia del general Azcozrraga.

Jura el cargo el señor Monreal y se reanuda el debate sobre el régimen local.

Consumo el primer turno en contra el señor Maestre, que declara que se ocupará del proyecto en general del cual es parte integrante el dictamen puesto á discusión.

Dice que el proyecto primitivo le causó buena impresión, especialmente en la parte que se refería al voto corporativo y á las mancomunidades.

Manifiesta no estar conforme con los medios empleados para su implantación; pero sí con su tendencia.

Habla de la legislación extranjera y califica á las leyes municipales de copias de la legislación y manifiesta que le produce sorpresa el caso de que con una misma ley se pretenda organizar el régimen municipal.

Dice también que le extraña que se diga hoy imposibilidad de que se pueda llegar á la implantación de la libertad de cultos sin reformar la constitución vigente.

El orador solicita descanso y se suspende la discusión.

Se aprueban varios dictámenes sobre carreteras.

En definitiva se vota el proyecto de ley concediendo beneficios á los condecorados con la cruz de San Fernando.

Se reanuda la discusión del proyecto de Administración y continúa su discurso el señor Maestre y dice que con los distintos dictámenes emitidos por la comisión, vulneran el primitivo pensamiento del ant r del proyecto.

Se ocupa de los programas de Tivoli y Manresa, de los que dice han quedado dormidos; pero no muertos.

Se levanta la sesión.

Congreso

Abierta la sesión se entra en el período de ruegos y preguntas.

ESTABLECIMIENTO
EN PALENCIA

Calle Mayor principal
núms. 84 y 86



Máquinas — SINGER y WHEELER & WILSON — para coser
Exclusivas de la COMPANIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestro establecimiento para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA



ESTABLECIMIENTO
EN PALENCIA

Calle Mayor principal
núms. 84 y 86

**Sanatorio Quirúrgico del Dr. Madrazo
SANTANDER**

En este Centro se trata todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este Establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: primera, veinte pesetas; segunda, diez pesetas; tercera, cinco pesetas diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (4.220 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en él se obtienen.

En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia, ó por algún sirviente. Las consultas se dirigen al Director, que las contestará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

El pago de cuantos servicios se presten por el personal facultativo y de las estancias causadas en el establecimiento, se realizará precisamente en la Administración del Sanatorio, en la ciudad de Santander.

FABRICA

DE

PIEDRA ARTIFICIAL

Baldosines, lisos estriados y en colores, variedad de dibujos y toda clase de pavimentos de cemento.

VENTA DE CEMENTOS
franceses, belgas, alemanes y del país.

DECORACION DE FACHADAS
crestes, dinteles, balcones, columnas, jambas, etc.

MARMOL COMPRIMIDO
fregaderas, peldaños, arrimaderos, balaustres, etc.
Tubería de cemento para conducción de aguas y alcantarillado.

JERÓNIMO ARROYO
PALENCIA

**CENTRO BARCELONÉS DE SEGUROS
QUINTAS**

Autorizado por la ley de 30 de Junio de 1887
Domicilio social: Carmen, 42, 1.º, Barcelona

Esta Asociación para responder de sus operaciones, tiene constituido en el Banco de España y á disposición del Excmo. Sr. Ministro de Fomento el depósito que previene la ley de seguros de 14 de Mayo de 1908 y cumplidos todos los requisitos que la misma ordena.

Los mozos de la próxima quinta pueden suscribirse por la cantidad de

750 PESETAS

quedando garantida con su redención militar la responsabilidad de los excedentes de cupo que sean llamados para cubrir bajas.

El dinero pueden los interesados depositarlo donde quieran, aún en el mismo pueblo de su residencia, sin que pueda cobrarlo la Asociación hasta el mes de Agosto del año del sorteo.

Los mozos que constituyan sus depósitos en el Banco de España mediante el pago de 10 pesetas, además de los gastos de ingreso, tendrán derecho si resultan soldados, á ser redimidos, antes que la Dirección levante los depósitos. Primero se verán libres del servicio militar antes que nadie pueda disponer de sus capitales. Estas son las únicas garantías que pueden llevar al seno de las familias la verdadera tranquilidad.

Para prospectos, informes y suscripciones á nuestro delegado en Palencia y su provincia, D. Mauro Martínez Ramírez, calle Mayor pral., 179, 3.º

Imprenta, Librería y Encuadernación

DE

ABUNDIO Z. MENÉNDEZ

Mayor pral., 70 y Castaño, 1
PALENCIA

En este acreditado establecimiento tipográfico se hacen con la mayor perfección toda clase de trabajos de imprenta á precios módicos.

Se encuadernan toda clase de libros con esmero y economía. Se hacen encuadernaciones de gran lujo con tapas doradas y formas elegantes.

En el ramo de librería tenemos completo surtido, así como en objetos de escritorio y menaje de escuelas.

También tenemos á la venta preciosas fotografías en cristal con efigies de Santos y elegantes devocionarios.

Bonitas estampas y cromos para regalos y caprichosas tarjetas de felicitación para todos los gustos y á diversos precios.

Se vende

Un vivero de chopo lombardo de 1 400 plantas.
Para tratar con Félix Parra, en Santa Cruz de Boedo, Palencia.

La Sûreté Commercial

Sociedad mercantil inscrita en el correspondiente Registro y domiciliada en Palencia (calle Mayor principal, núm. 81, 2.º izquierda) cuya gerencia está encomendada á los abogados D. Luis Saiz Montero y D. Manuel Tovar y Godó, se permite recordar al comercio, ya que esta es la época de sus balances, que gestiona el libro de créditos sin desembolsos, anticipos, riesgos ni molestias de ningún género para los acreedores.

También formaliza y gestiona toda clase de reclamaciones á las empresas de ferrocarriles.

Mesa de billar

Se vende una en buen uso, con todos los accesorios; para tratar, con la señora viuda de Martínez, en Venta de Baños.

VIGAS

Se venden una partida de álamo y chopo; para tratar, con Feliciano Rey, en Husillos.

Se venden

2 000 plantas de chopo lombardo, de 4 años, en Abia de las Torres; para tratar, con don Ansvio Heras, en dicho pueblo.

Ama de cria

Casada, primeriza, leche de cinco días, desea criar en su casa; darán razón, Gil de Fuentes, 3.

Leche de oveja

La expendedora de leche de oveja procedente de los ganados de D. Abilio Calderón, Leonor Alonso, pone en conocimiento de su clientela, que la única que lo vende á domicilio es Juana Espino, y hace esta advertencia, porque otra vendedora Regina Díez, lo sirve diciendo que procede de la misma, no siendo cierto, ni que se vende á 15 céntimos, sino á 20.

PEDRO ESPINA, 15

Se vende

un macho de 5 años, 7 cuartas y 6 dedos; para tratar, con Eutiquio Malanda, en Becerril de Campos.

Se venden

50 ovejas jóvenes, entradas á parir; para tratar, con Bonifacio Alonso, en Santa Cecilia del Alcor.

DEVOCIONARIOS

Gran surtido, variadas y elegantes formas para todos los gustos y á diversos precios. Imprenta y librería de Abundio Z. Menéndez Mayor pral., 70.

Se venden

20 ovejas emparejadas; informará Antonio León, en Valoria del Alcor.

Plantas de chopo

Se venden 400, de chopo lombardo, de 3 años; informará Gregorio Portillo, en Rivas.

SUSCRIPCIONES

Se hacen en la imprenta de Abundio Z. Menéndez, á «La Ilustración Española y Americana», «La Moda Elegante» y «La última Moda».

Ama de cria

Casada, de 25 años, leche de seis meses, desea criar en su casa; informará Braulia Frías, en Villagimena.

Oficial de zapatero

Se necesita uno que sepa bien su obligación; para tratar, con Anselmo Fernández, en Osorno.

NOVISIMA

Ley de Alcoholes

con su Reglamento y la Ley Procesal contra defraudadores de este impuesto, de 10 de Diciembre de 1908.

Precio 2 pesetas

De venta en la imprenta y librería de Abundio Z. Menéndez.

Z. P. Lib. y Pap. de Abundio Z. Menéndez

VAPORES CORREOS FRANCESES
Servicio á Cuba y México por los magníficos vapores extra-rápidos

LA CHAMPAGNE

155 metros de largo; 10.010 toneladas de desplazamiento y 9.000 caballos de fuerza.

Salidas todos los meses: de SANTANDER el 23 y de CORUNA el 23
Servicio á la Martinica, Trinidad, Venezuela, Colombia, Centro América y Pa-
cífico por los nuevos y magníficos vapores de dos hélices

«GUADELOUPE» y «PEROU»

137 metros de largo, 9.550 toneladas de desplazamiento y 6.000 caballos de fuerza.

Salidas todos los meses: de SANTANDER el día 27

Agencias de la Compañía

Santander: Sres. Vial Hijos, Muelle 32.—Madrid: D. Francisco Setuain, Zur-
bano, 10 y Compañía Internacional de wagoes-camas, Palacio de La Equitativa.
—Orense: D. Nicandro Fariña.—Barcelona: Sres. S. Talavera é Hijos, Pasaje del
Comercio.—Bilbao: Sres. Alfredo Hernández y C.º, 2, Campa de Abia-Etc.

MOTORES DE GAS POBRE—Ruston Proctor & C.º

Los más perfectos y económicos

MAQUINAS Y CALDERAS DE VAPOR

de la Fábrica RUSTON PROCTOR & C.º Ld.

Maquinaria para minas.—Bom-
bas Centrifugas.—Bombas de
pistón para motor, malacate
y á brazo.

Tuberías de hierro, go-
ma y lona.

Correas para trans-
misión

accesorios

Trilladoras
Clayton.

Segadoras, Atadoras,
Guadañadoras, Gradas, Res-
trillos, Prensa para uva, Pi-
sadoras etc.

Instalaciones completas de Alumbrado eléc-
trico y calefacción, Fábricas de harinas, Molinos
de aceite etc.

MOTORES ELÉCTRICOS.—TURBINAS.

Calle del Marqués de Cubas (antes Tares), 5.—Madrid

QUINTA DE 1909

Centro de redenciones militares

Establecido en Guadalajara, á cargo de D. Antonio Boixareu y fundado en 1880. Sometido este Centro á la nueva Ley de Seguros y efectuado el depósito á disposición del señor ministro de Fomento, opera legalmente.

POR 825 PESETAS pagadas de una vez al firmar el contrato, ó por 850 pesetas pagadas en dos veces, serán redimidos del servicio militar, por este Centro, los mozos alistados que por el sorteo que ha de verificarse EL 14 DE FEBRERO próximo, les correspondan ser soldados, si antes de dicha fecha contrataran con este Centro.

Si algunos de los mozos contratados resultasen excedentes de cupo y con arreglo al art. 170 de la Ley fuesen llamados á cubrir bajas naturales, durante el tiempo de responsabilidad á que están sujetos los excedentes, este Centro les redimirá ó les entregará MIL QUINIENTAS pesetas.

Este Centro, el más antiguo y el que ofrece seguridad absoluta, ha redimido del servicio militar á OCHO MIL QUINIENTOS OCHENTA Y NUEVE mozos, cuyo importe de redenciones que ha ingresado en las arcas del Tesoro, asciende á DIECISIETE MILLONES, TRESCIENTAS OCHENTA Y TRES MIL QUINIENTAS pesetas; cifras que no han alcanzado todas juntas las diferentes Empresas, Sociedades y Bancos que se dedican á estas operaciones, lo que prueba la especial predilección que dan los padres de familia á este Centro.

Para contratar y más informes dirigirse al representante D. LEON GARRA-
CHON, Mayor, 98, Palencia.

**ALMACÉN DE MADERAS DE EL SORIANO
y taller de carpintería**

VALENTIN LARREN Y HERMANO

CALLE DE SAN FRANCISCO.—PALENCIA

Esta casa fundada el año 1865, viene sin interrupción dedicándose al comercio de maderas. En sus almacenes encontrará el público grandes surtidos de pino de Soria y Norte, olmo y encina, todo de las mejores procedencias.

En el taller hay preparados huecos de puertas y ventanas y se admiten toda clase de encargos de carpintería.

PRECIOS ECONÓMICOS

Máquinas para dibujar festones

Se ha recibido nueva ma-
quina y están á la venta en la
imprenta de Abundio Z. Me-
néndez, Mayor, 70

ESTUCHES

DE PAPEL FANTASIA
para señoritas

Se ha recibido un inmenso surtido
en la imprenta de este periódico,
Mayor principal, 70.